



白石城をイメージした登別市の郷土資料館。館内には片倉家開拓遺品も展示されています。

ら、今は成城大学の学長をしてい
る私の友人が、「こんでもない、
鉄筋コンクリートでなど作って
だめだ」と。それで木造にいたし
ました。
上野 そうですね。木造で天守閣
を復元したところは、今のところ
全国でも三つくらいしかないです
からね。
川井 登別には、今、何軒くらい、
白石から移住した子孫の方がいら
っしゃるんですか？
上野 登別には、旧片倉家臣団の
末えいの方がいる、白石刈田会
という親睦団体があるんです。現
在、会員数は50名くらいと聞いて
います。
川井 登別市の礎を築いたとい
うことで、白石との絆を大事にし
ていただき、大変ありがたいと思
っております。

市町村合併について
川井 昨日宮城県知事がまいりま
して、「白石は合併どうするん
だ？」という訳なんです。
上野 実は昨日、北海道は道州制
(注)モデルといわれていること
と、基礎的自治体のあり方と三
位一体改革(注)について提言書
を作った、北海道知事と私も市
長会と町村会が、総務省に行つて
来たんです。もうまもなく、地方
制度調査会(注)の答申が出ます
が、政策として合併を進めるから
には、小規模自治体(注)の一つ
の目安が必要だということになっ
ているようです。
しかし、面積や人口密度は目安
になり難く、結局は人口にとい
うことで、一応の目安として、人口
一万人が小規模自治体の目安にな
るようです。北海道では、合併の
動きが出ているところでも、合併
しても人口が一万人にならないと
ころもあるんです。
川井 面積は広大なんですよけ
どもね。ところで、北海道に市は
いくつあるんですか？
上野 現在、34市あります。
広域合併と「白石」への思い入れ
川井 宮城県は10市なんです、
仙台市以外の9市が東になって
仙台市一つにかなわないんです。



北海道登別市長
Akira Ueno
上野 晃さん

合併・防災・産廃...
両市に共通する問題を幅広く語り合いました

上野 やはり広域合併となると、
小さいところは、大きいところに
「吸収」だと当然言われる。
川井 そうですね。
上野 それで、従来の名称を捨て
て新しい名称の市をつくることか、
そういうことにならざるを得ない
のかも知れませんね。
川井 広域合併をすると、白石市
の名前がなくなる可能性が非常に
高い。市庁舎も白石に置かれる可
能性は低い。
注 「道州制」
現在の都道府県制度に代わり、
全国を数ブロックの道や州に分け
て設置する広域行政制度。
注 「三位一体改革」
「国庫補助金の削減」、「地方交
付税の圧縮」、「国から地方への税
源移譲」の3つを同時に進める政
府の改革。
注 「地方制度調査会」
昭和27年に設置された総理大臣
の諮問機関で、行政、財政、税制
など地方自治制度全般について審
議し、総理大臣に答申しています。
注 「小規模自治体」
地方制度調査会が平成15年11月
に首相に提出した答申では、都道
府県が合併を促す小規模市町村の
規模の目安を、人口一万人未満の
市町村としました。



川井市長の 新春 対談

今年の新春対談のお相手は、昨
年10月に姉妹都市締結20周年を
迎えた北海道登別市長の上野晃さん
です。
上野市長が、10月31日に盛大に
催された姉妹都市締結20周年記念
式典に参加する登別市民訪問団の
一員として当市を訪れた前日、仙
台市内でお話を伺いました。
白石市と登別市の歴史的なつな
がりから始まって、登別市長そし
て北海道市長会長というお立場
から、市町村合併や防災、産廃問
題など、両市に共通する問題を幅
広く話していただきました。

上野さんのプロフィール
昭和9(1934)年12月20日
生まれ、小樽市出身、69歳。
北海道大学農学部卒業後、北海
道庁入庁。道農政課長、道競馬事
務所長、胆振支庁長などを歴任後、
昭和63年8月、登別市長に就任。
現在4期目。現在、北海道市長会
会長および全国市長会北海道支部
長も務められています。

**市役所は
中心市街地の核**
上野 確かにそうですね。例えば
東京都内やさいたま市あたりでは、
まちが全部続いていて、市役所は、
繁華街や中心街の中核施設とい
うわけではないですよ。ところが、
人口3、4万のまちは、市役所が
中心になっているんですね。
川井 小都市では大企業ですから
ね。
上野 市役所を中心に、飲食店や
金融機関、文房具屋、納入業者な
ど、関連する産業が周りに立地し
ていますから、総務省では、「郊
外にもっていけばいいじゃない
か」と言っていますが、そんなわけ
にはいかない。
川井 そう簡単にはいかないです
ね。私も優秀な医師を確保し
て高度医療を提供するために病院
を移転しましたが、これは市民の
安心と命を守るためです。一方、
市役所は、中心市街地の核です
から。
上野 本当は、土地の安い広々と
したところに庁舎を建てて、駐車
場も十分確保すればいいんですけ
れどもね。しかし、そうすると、
今までのところが寂れてしまつて、
合併に限らず、庁舎を建て替える
時には、そういう問題にぶつかる
と思うんです。
川井 そうなんですね。



8月に登別市で開催された登別・白石姉妹都市少年スポーツ交流大会に、白石区白石区の小学生も参加しました

**登別市と札幌市白石区の
交流も始まりました**
姉妹都市締結20周年を契機に、
これまで交流のなかった白石市の
友好都市である札幌市白石区と登
別市との交流も新たに始まりまし
た。
市では、9月5日に登別市でも
盛大に催された20周年記念祝賀会
の席上、友好交流のお祝いに記念
のこけしを両団体に贈りました。



11月1日、登別市民訪問団の皆さんは、市内各所を見学し、白石の歴史や文化を体感しました



イタリア・アナーニ市を訪問した白石市文化交流訪問団の皆さんも日本舞踊や三味線を披露



自衛隊随一の演奏を誇る登別市・陸上自衛隊幌別駐屯地の皆さんによる勇壮な太鼓演奏

**盛大に開催 登別・白石
姉妹都市締結20周年記念式典**
10月31日、登別市民訪問団を
迎え、登別・白石姉妹都市締結20
周年記念祝賀会がパレスリゾート白
石蔵王で盛大に催されました。
式典では、両市の絆の原点を再
確認しようと、登別市の開拓記念
碑と白石市の世良修蔵墓碑の拓本
が交換され、さらに両市の団体同
士の新たな交流が提案されるなど、
さらなる交流を誓い合いました。